

—「シリヤンの戦争」
以来、軍について研究してきましたね。なぜですか。
三浦 23歳の時に始まった
イラク戦争がきっかけです。
軍人というと「好戦的だから
統制、抑圧が必要だ」という
意見が、学問の世界でも主流
です。でも、戦事が始まって
から米軍兵士や退役軍人のア
ロケを読むと、彼らの多くは
むしろ戦争に反対している。
そして、研究を進めるに、冷
戦後に起つた戦争では、軍
人は反対し、市民がむしろ戦
争をやりたがっていたことも
明らかになってきた。

——人の痛みを放つておけ
ないという三浦さんは学校時
間、いじめを受けていたそう
ですね。昨年出了エッセー『孤
独の意味も、女であるとの
体験も』を読み、初めて知
りました。

三浦　はい。3歳で視力が
0・1以下。小学生の時から
眼鏡をかけ、うまく人に視線
を合わせることができず、因
る教室にこもりがちな少数派
で、眼鏡をたなき落とされた
こともあります。本では、こ
のいじめ体験や中学生の時に
受けた性暴力、最初の子を死
里で亡したことを回想しな
がい、「孤独」という視点が
自分の感じてきた生きづ
らさを書きました。

期末がんばったことなどで落胆して話しますね。三浦発言の目的は憂さ晴らしや自己正当化ではなく、相手の行動を変えることじゃないですか。ゴールに向かって大切な手段を私は取ります。——いつからですか？

なんかが起きると説得、懇切丁寧型で仲裁するのが私の役割でした。いじめ体験で、より自制心の塊になりました。
――どうして？
三浦 はじめっ子に好かれようと言動を覚えるのは、ある意味で楽ですが、それでは自分がなくなってしまう。ひとたび生を受けたからには自分なりの生を貰くしかない。
でも、自分のちっぽけな工才にとらわれ、その場の感情に振り回されて発言しても、何も変わりません。だから、まず相手が何を怒っているのかをよく觀察し、「こういうふうに提示したら、相手のみ込めるかもしれない」と考えてから発言しています。
表情や口調だけではなく、姿勢がピント伸びるよう意識してから発言しています。



氣鋭の国際政治学者（三浦瑠璃さん、40）は幽切れのいい発言でも知られる論者だ。時にSNS上で批判にさらされながらも落ち着いた姿勢で発言し続けるのはなぜか。代表を務める山猫総合研究所のオフィスを訪ねた。

命と経済

——コロナの時代になつて
生活は変わりましたか。

三浦　子供の小学校が一斉
休校になり、3月から7月にな
るまで子供と猫をつれて出
勤。娘の保育園児時代の友達
もオフィスの会議室に集め
注目しました。

——学校の役割まで担いな
がら研究し、テレビでも以前
と変わらず、歯切れよく発言
されてきましたね。新型コロ
ナウイルスが騒がれ出した頃
から、命と同時に経済の大切
さを主張されていたことには
て、学童保育みたいなことを
していました。

て、学童保育みたいなことをして、いました。

三浦 新型コロナが、エコノミーで出血熱の ような強力なものではないことがわかつてないこともあります。何よりも経済が止まる、途上国を守るために栄養不良などから子供だけでも多く死がるといふユニセフの警告があつたからです。

——当時、経済について語ると「命の軽視」という反対も強かつたでしょう。

三浦 しかし、働かないところ生きていけない中小の事業主はいますし、失業率が高まれば自殺率が高まる。経済は子供をはじめ弱い立場にある

人々の命の問題に直結している
ます。

—子供には選挙権が

人々の命の問題に直結しています。

必死 言相手の行動変える

いますか。少子高齢化の日本では子供はマイノリティ。彼らのことはなかなか共感されません。

——叩かれるぐらいならやめようとは?

× いじめ的なことを目撃すると無視できない

——相手が正しいと感じた時はどうするんですか？

三浦 ファクト重視の理系、農学部で学んだせいのか、自分の意見や仮説が崩されるのはむしろ喜びです。だつて、より大きな世界が目の前に広がりますから。

——最近ではアマゾンの有料サービスのCMに出た際、過去の発言が批判され、解約運動まで起きました。これには反論しませんでしたね。

三浦 ジーんなに醜い言論でも認めるのが表現の自由で、それは私の姿勢です。ただ、相手の言論が気に入らず、解約運動までする人が、同じ目に遭った時に、どうするのだろうか、とは思っています。

いずれにしても憎しみにかられた言論には、基本、黙つて頬を打たれるままにします。自制心と品位を大切にしたいからです。

みうら・るり 1980年、神奈川県生まれ。東京大学農学部卒業後、東北大学院法学政治学研究科博士課程修了。著書に『日本に絶望している人のための政治入門』、『21世紀の戦争と

は、「不謹慎な発言」を¹と困
うで²しょうが。
——発言が炎上し、叩かれる
るくらいなら、発言はやめよ
うとは思わないのですか。
三浦 いじめ的なことを目
撃すると、目の前で転んでし
まつた子供がいるとしていき
視できず、駆けつけたくなる